

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 24 DE SETIEMBRE DE 1903

NÚMERO 401

## PAGES HERMANOS SUCESESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

**Manuel Collado**  
**Pedro Alvarado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

## Cervecería Traube LAGER BIER

**B. Marichal C.** ABOGADO  
**Alberto Marichal** ABOGADO Y NOTARIO  
Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernández bajos dela casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

**Novedad!** Acaba de llegar un variadísimo surtido de bordados, Encajes valencianos, Guipuse, Richelieu, Cuellos, Corbatas de gasa fantasía, Guantes y mitones de seda é hilo, Guantes carbri-tilla blancos, azahares, aplicaciones de encaje (Motifs), Prendedores Fantasía, Ganchos para sombreros, Formas de sombreros para señoras y niños, Flores lo más delicado del ramo, Cintas de lo más moderno y clase fina, Velillos, Hojas finísimas, Velos para sombreros, Papeles de encaje, Baberos, Gorros, Gorras batista, Medias hilo Escocia, Equipos para recién nacidos, Pasamanería, adornos fantasía, Perfumería y todo lo más moderno y chic para la próxima temporada de Diciembre  
Y próximo á llegar un selecto surtido de sombreros fantasía para señoras y niños, Cortes de vestidos, para baile, sombrillas, y Bols.—San José, 13 de Setiembre. 1 m.

**Agencia general de circulación**  
Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 o/o menos del que más barato lo haga.

## Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. NOTA Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con lo más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini

**Novedad**  
El único ESTABLECIMIENTO donde se puede hallar todo género de enchillitas Tijeras, Navajas de barba, Pañales, cortaplumas etc, y de todos precios, es el que  
**Gaspar Salvador**  
acaba de abrir al lado de LA PALMA, en la Calle Central.  
Especialidad en NAVAJAS automáticas y MAQUINAS para cortar el pelo  
—1<sup>o</sup> de Setiembre de 1903—  
**Acudid**

## REMATE

Ei día ocho de Octubre próximo se rematará al mejor postor en el Juzgado Civil de Cartago una finca que consta de 275 manzanas de tierra: 20 de café nuevo en muy buen pie, 90 de potrero y el resto de montaña con buenas maderas. Tiene además casa de habitación cómoda y espaciosa. Está situada en Cartago en el punto denominado Navarro, conocida anteriormente como posesión de don Leonidas Robles Arias, y de la sucesión Odio y Odio en la actualidad. Para informes mi casa de habitación en esta ciudad.—OSBALDO ODIO.—San José, 22 Stbre. 7v,

## El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**  
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa**  
**Modesto Martínez**  
ADMINISTRADOR, **Abraham Madrigal J.**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telegráfica. Avenida 5<sup>a</sup>, Oeste  
**Teléfono N<sup>o</sup> 26**

### Oficial

23 de Setiembre.—Se autoriza al señor Cura de la Parroquia de Curridabat para que celebre tres turnos bajo la vigilancia de la autoridad local, á fin de allegar fondos para atender á varias reparaciones urgentes del templo.  
—Nota del Ministro Flores á don Tomás Carrasco, don Manuel Martínez y compañeros, que dice:  
"Se recibió en este despacho el memorial elevado por ustedes con fecha 7 del mes próximo pasado, y en contestación, debo manifestarles que esta secretaría de ninguna manera ha tolerado que los establecimientos de licores permanezcan abiertos después de las 2 p. m. en los días excluidos por la ley, aún cuando, como ustedes lo indican, se cubran con tablas ó mantas los estantes donde están las bebidas alcohólicas.  
La prohibición de la ley á este respecto está muy clara y si ella se infringe por algunos de los comerciantes en ese ramo, procede que ustedes se sirvan presentar la queja ante las autoridades de Policía, que son las encargadas de vigilar por su estricto cumplimiento."

## El progreso panterista en Nicaragua

### DESASTRE ECONÓMICO

#### Modo de hacer memorias de Hacienda

—Quedamos ayer, señor Chamorro, en que me hablaría usted hoy del progreso que tanto prougonan los paniaguados del gobierno panterista de Nicaragua.  
—Ese progreso, señor mío, no es más q' pura farsa: mucho ruido y me atrevo á decir que nada de nueces. Nicaragua, lejos de avanzar no ha hecho más que retroceder en estos últimos años, y no se sabe hasta donde llegaremos cuando se sientan en toda su fuerza las tremendas consecuencias del régimen actual.  
Hasta hoy Zelaya ha estado viviendo con el capital é intereses que le dejaron las administraciones anteriores; por manera que los pequeños progresos que se han hecho en estos últimos años no son más que el fruto de la severa economía é indiscutible probidad de los gobernantes que le precedieron. La acción de Zelaya se ha concretado á disipar ese inmenso capital y gravar al país con crecidísimas deudas para lo futuro. Todos los servicios públicos están enteramente arruinados en Nicaragua. Desde que Zelaya está en el poder no se ha puesto mano sobre un camino público, y como si no fuese ya sobrado pesada la carga abrumadora de los impuestos, los periódicos oficiales denuncian como falta de patriotismo et que los dueños de fincas que dan á los caminos vecinales no los compongan por su cuenta. Los ferrocarriles que ha construido Zelaya se han hecho con emisiones múltiples de billetes del tesoro que están arruinando al país. Sólo con las extorsiones de particulares se habría podido construir un ferrocarril de doble extensión. Su empeño en la construcción del ferrocarril central no ha tenido más objeto que el de dorar ó encubrir la inmensidad del desastre económico que procura colonestar con esa obra al crédito, la cual, lejos de explicar los acaparamientos y derroches anteriores, constituye por sí misma una tremenda acusación contra Zelaya, en razón de que no podrá explicar una emisión tan enorme de billetes para un trabajo cuyo valor está en un pronunciado desnivel con esa emisión. Mientras tanto, la otra sección de la línea férrea se encuentra en un estado deplorable debido al abandono en que se la mantiene desde que fué construida, y en el resto del país no existe una sola carretera en regular estado. Esta pérdida solamente vale lo que ese progreso barato del ferrocarril central que estamos aún por pagar.  
—Pero Ud. me hablaba hace poco de los fuertes impuestos que pagan en Nicaragua, y supongo que todo eso dará de sobra para promover el progreso del país.  
—Como le he dicho anteriormente, hoy por hoy todo nicaragüense paga anualmente treinta pesos, sobre dos setenticinco que pagaba durante la administración del señor Chamorro, época en la cual se inició la construcción de ferrocarriles y líneas telegráficas en el país. Con impuestos tan enormes que elevan la contribución personal por mes casi á la suma á que antes ascendía por año, tendríamos derecho á exigir un progreso once veces mayor. No hay

que contar con las cuestiones de guerra, pu estas han servido siempre de pretexto para exigir en contribución general dos y tres veces el valor de lo que se ha erogado en ese servicio, sin contar las multas y depredaciones particulares que suman millones de pesos y que nunca han hecho figurar en la cuenta del tesoro público.

Pues bien, con todo y eso, para atender á los gastos más precisos se ven continuamente forzados á hacer grandes emisiones de billetes que nunca tendrán fin mientras no preceda en la administración de los gastos públicos la más estricta probidad. Puede U. juzgar de nuestro sistema económico con solo decirle que durante la última revolución á Granada le tocaron.... "\$ 500,000 00" en el empréstito forzoso de "un millón" que decretaron para todo el país, y el detalle hecho por Zelaya dió solamente para Granada "cerca de un millón" de pesos que se hizo efectivo sin reparo alguno. Otro tanto sucedió con el segundo empréstito de..... "\$ 500,000-00. Para calmar Zelaya excitación de todo Centro América, junto con la amnistía, decretó el pago de las expoliaciones hechas últimamente en una forma tal que constituye la más escandalosa estafa de que hay memoria en estos países. Júzguelo U.: mandar á pagar esas cantidades en un papel llamado Bono aduanero que no se amortiza en las aduanas y que su cotización actual no sube del diez por ciento; de modo, pues, que á don Manuel Lacayo, por ejemplo, á quien en unos días meses le arrebataron en efectivo \$ 150,000 00 le dan por cancelada su deuda por \$ 15,000-00; y luego los periodistas á sueldo, que no los hay de otra especie, ensalsan un régimen que mantiene á altura envidiable el crédito nacional. A don Salvador Cuadra le quitaron dos hermosas casas, situadas frente al parque y cuyo valor asciende á "\$ 150,000 00" y además "\$ 20,000-00" en efectivo, todo lo cual se lo dan cancelado con papeles que valen "\$ 17,000-00." Hay que advertir que esas órdenes contra la aduana se cotizan en el público al diez por ciento; pero se pagan en la Tesorería á la par á Zelaya y á sus turbas de consocios.

Propiamente hablando no llevan una verdadera cuenta del Tesoro y en más de una Memoria de Hacienda se leen éstas ó parecidas palabras: "En estas cuentas no aparece la del Tesoro porque no se ha podido todavía arreglar debido al retrezo de los libros y á que varios datos se encuentran en apuntes y papeles sueltos que se han confundido por el momento." Es de suponer que las contribuciones y multas particulares impuestas desde 1893, que como queda dicho suman millones de pesos, deben estar anotadas en esos papeles y hojas volantes que se han confundido, pues en tantas memorias como han dado á luz, nunca han podido presentar la cuenta del ingreso é inversión de esas enormes sumas: puede decirse que las memorias de hacienda las hacen "al ojo."

Generalmente encargan á algunas personas de fuera del Ministerio que las forman al gusto y sabor del amo y en virtud de contratos que le dejan al manufacturero dos ó tres mil pesos por obra. Ya puede U. imaginarse el valor económico que tienen los trabajos de esa clase, en los que se concluye por decir, como es natural, que no se da en la memoria del Tesoro la cuenta del Tesoro por éste ó aquel motivo fútil, ó lo que es lo mismo porque no hay campanas. Memoria de Hacienda sin la cuenta del Tesoro no le parece á U. cosa muy curiosa? Lo mejor del caso es que para la Memoria siguiente sirve, por supuesto, de base la anterior que se da por buena y admitida sin la supra dicha cuenta.

La desorganización es completa en todas las oficinas públicas y los robos están á la orden del día en todas ellas. No bien se descubre un desfalco grande en el ramo de Telégrafos cuando ya se habla de otro mayor todavía en el ferrocarril: últimamente aparecieron robados.... "\$ 75,000-00 en la Sub-tesorería de Granada y hasta hoy no se ha podido dar con el ladrón que, según se dice, el Presidente conoce bien. Cuando la revolución asaltó el vapor Victoria estaba repleto de mercaderías del Comercio que el Gobierno tomó intactas al recuperar este barco. A los pocos días fué saqueado gran parte de aquel cargamento en el propio muelle de Granada, y no satisfechos aun los saqueadores oficiales, se llevaron todos los muebles y utensilios y hasta las puertas y mesas del vapor, del que no recibieron los dueños más que el casco pelado. Puede decirse que no hay en Nicaragua aduanas y que no existen ya las rentas. El Gobierno vive propiamente de las exacciones de particulares que se efectúan en distintas formas y de los productos de las haciendas secuestradas á los propietarios. Con este sistema no es posible establecer la tranquilidad y confianza en el país, y con la desorganización de las rentas el desequilibrio tiene que ir siempre en crescendo y su resultado final tendrá que ser, como se está viendo ya, la más espantosa de las catástrofes económicas.

—Es ciertamente pavorosa, señor Chamorro, la situación que U. me pinta. Creo, sin embargo que tal vez pueda tener otro remedio que la violencia. Mañana, si U me lo permite, continuaremos esta interesante conversación. Me ha hablado Ud. del mal y espero saber su opinión sobre el remedio.  
Mañana, pues, señor Director, le remitire las siguientes notas.—REPORTER.

## Cablegramas

### MENELIK Y ESTADOS UNIDOS

Washington, 22.—El cónsul de Estados Unidos en Marsella se embarcará para Abisinia, á bordo de un navío americano, para celebrar con Menelik un tratado de alianza.

### LA MILICIA Y MARINA ALEMANA

Berlín, 22.—Un despacho de Kiel indica las miras del príncipe de Prusia con respecto al bárbaro tratamiento que reciben los individuos de tropa y marinos, de sus oficiales. Un maquinista del crucero "Wettelbach", de apellido Dittmer, fué juzgado hace poco por haber ultrajado á un subalterno; el tribunal lo condenó á 20 días de arresto. La causa pasó al Príncipe quien anoche falló que la pena fuera degradación.

### VISITA DEL CZAR A VIENA

Vienna, 22.—Anuncian los periódicos que durante su visita á esta el Czar de Rusia no saldrá á la calle. Solo medio día permanecerá en el castillo de Schoenbrun. De allí los dos monarcas se dirigirán á Styria.

### ENTRE MARINOS LA LANGOSTA

Buenos Aires, 22.—Notician de Río Janeiro que no se sabe nada allá del supuesto accidente ocurrido entre los marineros de la escuadra americana y los brasileros. De varios puntos argentinos notician que la langosta no ha hecho estragos todavía. El Congreso ha votado la suma de 20,000 pesos para destruirla.

### DESFALCO LA BUBÓNICA

### CAOS GUBERNAMENTAL

Valparaíso, 22.—Russelle Becket, Tesorero del Banco de Tarapacá y Argentino, hurtó la suma de quince mil pesos del Sucursal de Iquique y se fugó á bordo del navío británico "Baldam Abbey," que zarpó de dicho puerto con destino á Filadelfia. La plaga en Iquique tiende á disminuir; hay ahora solamente casos aislados. Con motivo del primer centenario de la independencia que caerá en 1910, se prepara para esa fecha una exposición universal. Ayer paseaba por el Parque el Presidente Riesco, cuando fue silvado por los concurrentes. Ha llegado á esta procedente de Europa, Pedro Mont; los órganos de la oposición opinan que de ahora en adelante será el jefe invisible de la nación, pues es jefe del partido que manda. Algunos abrigan la esperanza de que pondrá fin al caos que actualmente reina en el gobierno de Chile; pero será difícil acabar con la vergonzosa lucha por los fondos públicos.

### INVESTIGACIÓN DE LA

### GUERRA SURAFRICANA

Londres, 22.—El General Sir Archibald Hunter, que estuvo entre los sitiados en Ladysmith, declaró ante la real comisión investigadora de la guerra en Sur Africa que la puntería de los artilleros del crucero "Powerful," con los cañones del mismo, fue tan mala, que él ofreció llevar las alumnas del Colegio de señoritas para que sirvieran de artilleros pues estaba seguro de que sabrían apuntar mejor que los hombres. Con tal motivo el almirante Landton ha escrito á la prensa diciendo que después que leyó la declaración de Hunter, había escrito al almirantazgo pidiendo satisfacción por lo dicho por Hunter: Suplica á la prensa que tenga la bondad de suspender el juicio relativo al resultado.

### LO QUE DICE EL

### GOBERNADOR DE PANAMÁ

Panamá, 22.—Con fecha 21 avisan de Bogotá que el 19 el Gobernador Obaldía telegrafió al Presidente Marroquín presentándole las seguridades de su patriotismo y lealtad y participándole que el Istmo estaba completamente tranquilo: que no hubo indicios de separatismo ni en la actualidad existe idea alguna de independencia. Este telegrama se hizo imprimir en carteles que se fijaron en lugares públicos de la capital. Su lectura ha calmado los temores que existían en el público relativos á las intenciones bélicas de los istmeños caso que fuese rechazado el tratado canalaro.

### ELECCIONES EN SERVIA

Belgrado, 22.—Las elecciones paramiembros del Skupstchina que se verificaron ayer, dieron por resultado un inesperado triunfo del extremo radical, de cuyo partido salieron electos sesenta y seis miembros. El Congreso se compone de 78 radicales, 75 liberales y 2 socialistas. Fueron electos los caudillos de todos los partidos. El 27 del presente se reunirá el Skupstchina en sesión extraordinaria; en esa fecha dimitirá el ministerio. Es casi seguro que el próximo primer ministro será el general Grulich.

### LA NUEVA LEY AGRARIA

### EN IRLANDA

Londres, 22.—El Secretario de la Liga Unida Irlandesa de la América, Mr. Ocallaban ha escrito una carta á Mr. Condon en que le manifiesta que con motivo de la nueva ley agraria de Irlanda, muchos de los inquilinos desposeídos que se encuentran en Estados Unidos, están investigando la manera de adquirir de nuevo sus antiguas granjas en la madre patria. Opina Mr. Ocallaban que si unos cuantos inquilinos pudieran hacerlo, se evitaría la emigración y muchos irlandeses volverían á su patria.

### REGRESO DE GIBBONS

New York, 22.—Hoy regresó á esta, procedente de Roma, Su Eminencia el cardenal Gibbons.

## El día de la Patria en Provincias

### Más acerca de las fiestas de Puntarenas

17 de Setiembre.—El sol del día 15 amaneció risueño y alegre, como para conmemorar también por su parte la gran fecha y festejar con los fulgores de su luz la llegada del señor Ministro doctor don Juan J. Flores y sus cultos y simpáticos compañeros, cuya presencia contribuyó no poco á dar animación á las fiestas.

Los nicaraguenses, para quienes había ya el papel de Beatriz barbuda, que los guiaba en aquel cielo de la alegría, manifestaban vehementes deseos de conocer personalmente al señor Ministro. El doctor Flores, me decía uno,

sin ser conocido en Nicaragua, es persona que goza ya de gran reputación. Se recuerda siempre que habiendo sido expatriado pocos años ha, salió de Costa Rica pasando de largo por Nicaragua, donde pudo encontrar todo lo necesario para abrirse las puertas de su patria; y su conducta de aquella época se la estimó como una protesta contra el régimen ominoso que impera en mi patria y como un medio de esquivar hasta la suposición de contagio, apartándose del paraje inmundó é infecto.

En la recepción que se verificó en el Palacio de la Gobernación, pronunció un corto y expresivo discurso el señor Guevara, seguido de otro del señor Suñol, en que al par que consagraron los oradores frases expresivas al suceso que se conmemoraba, tocaron la cuestión vital para este puerto del temible dilema de Puntarenas ó Tivives. El señor Ministro contestó á ambos con esquisito tacto: sin dar por resuelta la cuestión ni soltar prenda que pudiera estimarse como un compromiso formal, dejó entrever, entre las tinieblas de lo incierto, las promesas de una vida larga y lozana para la perla del Pacífico.

En fin, señor Director, todo estuvo en Puntarenas á la altura de la fecha que se conmemoraba y en consonancia con lo que exigía la posición del digno huésped que vino á compartir con nosotros las horas de expansión de aquel recuerdo.

Hasta la lluvia torrencial que cayó en la noche del 16, pareció un medio de forzar el reposo para volver el 17 con más brío, si cabe, á reanudar la alegre juerga. Los juegos piro-técnicos estuvieron concurrenciosos, tanto como los del 15, con el aditamento de las máscaras, que, aunque pocas, por el duelo que en mala hora vino á llenar de luto á Puntarenas, fueron escogidas y de lo más gracioso que puede usted imaginarse. Sobresalieron entre todas, un apuesto y gallardo marquésito, con varios años que mánculas y que camelaba á una cocinera frescachona y esquiva, que parecía desafiar la constancia y el calor de los requiebros con que la importunaba el mozalvete.

Después de esto, cada cual á su cama á soñar con marquésitos y cocineras y al siguiente día soñar también, pero despiertos y á bostezar pensando en lo fugaz del placer y de la dicha.—Un Porteño—Puntarenas, 21 de Setbre.

### El 15 en Pacaca

### ¡LA FIESTA NACIONAL!

Setiembre, 16.—Hoy nada menos 82 años que Costa Rica, este pedazo de la América Central, objeto de nuestros ideales y encantos, entró á figurar entre las naciones libres. Si bien es cierto que para conseguir su emancipación de la noble España, no tuvo necesidad de elementos bélicos, ni de luchas sangrientas, como le sucedió á Cuba y á tantas otras naciones, no por eso deja de ser este día, fecha gloriosa para nuestra Patria y muy digna de celebrarse por todos los costarricenses en cuyos pechos arda y se anide el amor por la Santa Libertad!

Felizmente Costa Rica, gracias á sus buenos y laboriosos hijos y la paz inalterable, cuenta hoy con un grado de cultura y civilización, que otras repúblicas mayores en edad, no han podido alcanzar todavía, sin duda por sus malos gobiernos y por las frecuentes guerras intestinas. Pero dejemos atrás toda esto y pasemos á cumplir nuestra misión de corresponsal. En todos los pueblos, por incipientes que sea su progreso, se ha festejado ó por lo menos se ha hecho un algo, el día de la Patria. Solamente nosotros lo pasamos pensando en la "inmortalidad del cangrejo", pues aquí no hubo ni Te Deum... ni nada... Todo se redujo poner unas banderas y alumbrado en algunas casas... y... amén!!! Esta quiere decir, que entre más vive uno, más "beeeeee".—Corresponsal.

### El 15 en Desamparados

Setiembre 16.—Describo á la ligera la fiesta celebrada en honor al memorable día de nuestra emancipación política.

La villa elegantemente adornada. La suave brisa batiendo airoso la reliquia patria; y llegada que fue la hora doce bombetas estallaron rompiendo las capas atmosféricas que intentaron oscurecer el azul claro del cielo.

Individuos de la filarmonía domingueña hicieron brotar con sus patrióticas notas la alegría casi apagada en los corazones desamparados.

A las 5 a. m. del esperado día, el estallido de cinco explosivos y los acordes de entusiastas piezas, de improviso nos despertaron.

Se aproximaban las doce, y con santo respeto llegaron á nuestros oídos los religiosos cánticos del Te Deum con que el activo cura solemnemente saludó el día.

Pasamos al edificio escolar, se tocó el himno nacional, se pronunciaron algunas palabras en las que no se hizo mención del libertador Washington ni del heroico Bolívar.

Con júbilo se oyeron las voces infantiles que con alegría cantaron el Himno Patrio seguido de recitaciones escogidas sobresaliendo la que pronunció la niña Juana Monge.

No omito manifestar que el salón estaba artísticamente adornado; al frente aparecía el retrato de Bolívar y el del digno Presidente don Ascención Esquivel.—Corresponsal.

### El 15 en Santa María

Aunque la municipalidad cantonal no dió nada á este distrito para celebrar el día glorioso de nuestra patria, en este lugar se celebró con el boato y derroche de alegría que en tales casos se usa.

A las 4 a. m. se principió á reventar bombetas, se echaron al vuelo las campanas y la música recorrió las calles.

A las 11 p. m. se reunieron las escuelas y gran número de vecinos en el plantel de enseñanza. Don J. Daniel Flores abrió el acto con un discurso alusivo á nuestra independencia y el auxiliar don Crisanto Velazco recitó unos versos dedicados á Costa Rica en el 82º aniversario de su libertad.

Ambas escuelas cantaron el Himno Nacional

con la letra del poeta laureado don José María Zeledón y varios niños y niñas recitaron diálogos en verso y prosa.

El director de la escuela de varones obsequió á los escolares y concurrencia con un refresco.

Pasamos todos después á dar un paseo con nuestra enseña tricolor por las principales calles del poblado y nos dirigimos á casa de don Marcelino Valverde quien espléndidamente obsequió con conches y otros refrescos á las escuelas ó á toda la concurrencia. Se repitieron los mismos actos de la escuela y al terminar don J. Daniel Flores á nombre de los niños, de sus compañeros de tareas y en el suyo propio dió, en un pequeño discurso, las gracias á don Marcelino y al público concurrente.

Durante todo el día se reventaron bombetas y á las 4 p. m. se terminó el acto.

A las 7 p. m. dió principio el baile público en el salón de la escuela. Veinticinco parejas se divertían de lo lindo danzando al compás de la música.

A la una de la mañana terminó el baile. Hubo mucho orden.—El corresponsal.

## Cuestión Obispo

El clero extranjero puede y debe votar en la cuestión Obispo, á despecho de los meticulosos. Puede, porque ningún impedimento canónico ni civil se lo impide. Debe votar 1º porque á ello los invita atentamente el gobierno nacional, 2º porque ellos votarán por el que crean más idóneo de entre los nacionales, sin pasión de partido.—BENJAMIN.

## Suicidio del Cabo del Resguardo Tobias Hernandez

Contenido de las tres cuartillas que escribió poco antes del acto

### SU ENTIERRO

### COMENTARIOS

San Ramón, Setiembre, 19.—A las ocho y media de la mañana del día de ayer, puso fin á su vida el señor Tobias Hernández, quien desde que se arraigó aquí el Resguardo de Hacienda, desempeñaba la plaza de cabo. Según se nos ha dicho era empleado cumplido y activo. En las comisiones desplegaba tal celo que más bien le creaba mala atmósfera. Entre sus compañeros era bastante considerado.

Se descubre á las claras que para él la vida era un talego pesado en demasía. Las tres cuartillas que dejó escritas de su puño y letra literalmente dicen: "Me quito la vida siendo responsable de mis actos, á nadie culpo. Nací con esa estrella y me voy con ella; lo que hago es premeditado y no es cobarde el que se suicida. No obedece al licor, es que estaba en la obligación de hacerlo y firmo,—Tobias Hernandez." Después de haber escrito lo que antecede, tomó su arma, se acostó en su cama y allí horizontalmente colocado, disparó el revólver, habiéndose puesto el cañón de éste en la boca, según se colige. Muy pocos segundos duró luego con vida.

A las cuatro de la tarde se le dió sepultura. A la morada donde eternamente reposará, lo acompañaron todos los empleados del Resguardo y bastantes personas de esta localidad.

La noche anterior al suicidio no estuvo á dormir en su cuarto en la Sub-Inspección de Hacienda. Se dice con bastante fundamento que estuvo hasta las once jugando. Como consecuencia de la pérdida, cuarenta ó cincuenta colones se vió compelido, ávido de tomar desquite, á vender un caballo que tenía, en diez y seis colones. Después de la pérdida del dinero y del caballo, desafió á un compañero de garito á que se die-ran de balazos. Esa noche es voz que estaba resuelto á matar ó á que lo mataran.

El señor Juez del Crimen y el Médico del Pueblo se constituyeron acto continuo en el lugar del suceso. Se reciben declaraciones para esclarecer por entero el hecho.

El señor Jefe Político ha levantado también información con el objeto de averiguar en que "chinchorros" se esconden los aficionados al juego, á rodar los dados. No dudamos que sus pesquisas en este sentido darán un buen resultado; al menos los dueños de las casas donde se juegue tendrán un buen escarmiento.—Corresponsal.

## Más cablegramas

Recibidos á las 7 p. m.

### Nuevo comandante jefe

### del ejército de Panamá

Panamá, 23.—Con fecha veinte avisan de Bogotá que el general Sarria quien fué nombrado jefe militar de la plaza de Panamá se ha excusado de aceptar el puesto de comandante en jefe del ejército de Panamá desde el Atlántico hasta el Pacífico. Para ese puesto ha sido nombrado el general Juan Tobar quien partirá mañana á hacerse cargo de su puesto.

### Recepción del ministro de

### Costa Rica en Bogotá

Panamá, 23.—De Bogotá notician que hoy fué recibido en audiencia por el presidente de la República, el ministro de Costa Rica licenciado don Leonidas Pacheco.

### El tratado Hay Herrán

Panamá, 23.—Mañana 22 vence el plazo señalado para la ratificación del tratado "Hay-Herrán." Se observa, sin embargo, la misma fría indiferencia que del principio, respecto al asunto. Continúa sus trabajos la comisión dictaminadora que se nombró para estudiar el nuevo tratado canalaro. Se ignora cuando dará su informe.

### Escuadra americana

Berlín, 23.—Ayer llegó á Kinchú la escuadra de los Estados Unidos al mando del Contra Almirante Robley Evans.

### Cónsul americano en Abisinia

Berlín, 23.—La misión que el cónsul Skinaer cerca de la Corte del Rey Menelik de Abisinia, es motivo de muchos comentarios por parte de la prensa de ésta. Ningún periódico sabe los designios que encierra, pero opinan todos que constituye una prueba de la ambición de los Estados Unidos de mezclarse en los asuntos del viejo mundo.

### POR TELEGRAFO

## Fiebre amarilla en la línea

### CASO FATAL

Siquirres, 23.—(Recibido á las 2 y 40 p. m.)

El activo joven Juan Calvo, bodeguero de la estación ferrocarril murió hoy de fiebre amarilla. Como estas noticias ya los tendrán hartos á ustedes, creo que no les sorprenderá la triste suerte que corramos en estos lugares.—Corresponsal.

## Cuestión obispo

### Opinión de un sacerdote

Palmares, 23.—Recibido á las 4.30 p.m.

De acuerdo con el gacettillero de su Diario, creo que no debiera tomarse en cuenta el voto de clérigos extranjeros importados para sostener candidatura de obispo sajón. Esos señores que no viven sino transitoriamente en el país; cuando les acomode, se retirarán á vivir de sus rentas, dejando al país sujeto á una autoridad extranjera que clérigos y seglares costarricenses rechazarán con la misma energía con que se rechazaría cualquier extranjero que pretendiera llegar á la presidencia de la República—Manuel B. Gómez.

### AVISOS DEL DIA

#### EN LA CABALLERIZA

del Norte se encuentra un caballo blanco recortado chingo que llegó el 27 del corriente, el que tenga derecho á él puede reconocerlo. 1 v.

#### MORTUAL DEL PRESBRO.

#### DON JOSÉ DE JESUS MENDEZ

El infrascripto albacea advierte á todos los deudores, que los pagos que no se le hagan á él, no serán válidos. Cartago, 24 de Setiembre de 1903. J. Marcelino Robles. 3 v.

#### GRATIFICACIÓN

Daré una buena gratificación al que me presente ó digno el paradero de una yunta de bueyes que se me ha desaparecido de mi potrero que está en Curridabat, distrito de la Concepción. Las señas son: uno sardo atoronado y el otro alazán pailetas con un fierro semejante á una D. Curridabat, 24 de Setiembre de 1903. Jesús Cordero Solano 7 v.

#### AVISOS ANTERIORES

#### UNA CASA

Quien quiera vivir en la ciudad y al mismo tiempo en el campo, que compre una casa situada á cien varas de la línea del tranvía y 200 de la Sabana. Es cómoda y se vende en buenas condiciones. Informar en esta Redacción. Agosto 19.

**GRAN OPORTUNIDAD**

Vendo el local del taller que fué de don Gerardo Matamoros P. Fernández G. Setiembre 23. 5 v.

**RAFAEL RECIO MORALES**

vecino de Bagaces, avisa que no reconoce cuenta ni venta de animales de ninguno de sus hijos. Setiembre, 24. 10 v.

**CONTRIBUCIÓN FORZOSA**

Vendemos barata y con plazos cómodos, una finca de más de 12 manzanas, en el barrio de Piedades de la ciudad de San Ramón, la que perteneció a doña Adelina v. de Acosta. Tiene parte cultivada de pastos y el resto in rito, y está libre de gravámenes. Oímos proposiciones en nuestra oficina. W. Steinworth y Hno. San José, Setiembre 24. 15 v.

**SE VENDE**

una de las mejores haciendas de ganado, en el alto de Turrialba, y la cual perteneció a don Juan Vicente Gutiérrez. Mide más ó menos 500 manzanas de terreno, con abundantes aguas, y la mitad está cultivada de buenos potreros, en seis departamentos. Hay buena casa de alto, toda de cedro, casas para peones, y un galericón con trapiche de hierro. Un cañal como de cinco manzanas, y un pequeño cultivo de café y plátanos. Se ofrece en muy bajo precio y en condiciones ventajosas para el comprador. Sólo se exige una pequeña parte al contado. Informes detallados suministrará Miguel Macaya. 13 de Setiembre de 1903. 12 v.

**CAFE**

Se vende café por mayor de varias clases. Calle 17, Sur. A la vuelta de la esquina de la Botica de La Violeta, al lado de la tienda del señor Rosich. 9 de Setiembre. 15 v.

**SIRVIENTA EXTRANJERA**

Una sirvienta extranjera se necesita para una casa sin familia en Cartago. Se le paga bien. Hay la probabilidad en breve, que la dicha familia vaya a Europa y llevará en su compañía a la sirvienta que se solicita. Dirigirse a la casilla del correo. n.º 90. San José, 20 de setiembre. 4 v.

**DE MI FINCA**

el Sauce tendré el jueves próximo, buenas vacas de leche, raza Durham, de venta en el Mercado de Cartago.—Marcos Vargas.—Setiembre, 20.—3 v.

**A LOS QUE LES INTERESE**

He trasladado mi residencia a la calle 23, Sur, número 356, cincuenta varas al Sur de la parte Este, del Colegio de Señoritas. Manuel Gutiérrez Ch. 19 de Setiembre. 4 v.

**AL COMERCIO**

Un Tenedor de libros, empleado en una respetable casa de comercio de esta ciudad, tiene algunas horas desocupadas en el día, por lo cual ofrece sus servicios profesionales al comercio de esta plaza. Informarán en esta administración. Setiembre, 22. 6 v.

**PERDIDA**

Un llavero de cadena con varias llaves se perdió ayer en la tarde en camino de la iglesia del Carmen al Cementerio Calvo. Se da una gratificación a quien lo presente en la oficina de este Diario. San José, Setiembre 22 de 1903. 3 v.

**MOVIMIENTO DIARIO****Juzgado 2º del Crimen**

23 de Setiembre—Para evacuar prueba en la defensa en el asunto por lesiones contra Ignacio Fernández, se señaló la 1 p. m. del 3 de Octubre próximo:

—Se declaró sin lugar la solicitud de don Juan Francisco Rojas, defensor de Gregorio Fuentes encaminada a recibir mayor número de testigos que los que la ley permite, esto en el asunto de injurias a Jesús Sánchez.

—Sin lugar la apelación y revocatoria interpuestas por Ramón Román de un auto en el juicio criminal de Juan Avalos y otro.

—La 1 p. m. del 14 del mes entrante se señaló para la vista de la sumaria seguida por el Alcalde segundo de aquí—terminada con auto de sobreseimiento del que fué apelado—para averiguar si el policia Juan Artavia abusó de su autoridad en daño de Ramón Gómez.

—Para ampliar se ordenó remitirle al Alcalde de Mora la sumaria sobre hurto de dos cerdos.

—A seis meses de confinamiento en San Ramón fué condenado Juan Vega Quesada, reo de lesiones.

—Se declaró que hay lugar a proceder contra Guadalupe Avalos por abigeato a Manuel Pérez. El reo está ya en la cárcel.

**Sala de Casación**

22 de Setiembre—En el recurso de casación presentado por Lucas D. Alvarado, en defensa de Juan Zúñiga en la causa que se le sigue a éste y a Guillermo Méndez, por violación de correspondencia y malversación de fondos de particulares, se dispuso pedir el proceso.

21 de Octubre próximo a la 1 p. m. juicio ordinario seguido por Ramón y Maximino Soto Aguilar contra Jesús Magdaleno Vargas, sobre deslinde.

22 de Octubre, a la 1 p. m. Federico Novoa contra Julio Carmiol, acusación por injurias. y 23 de Octubre, a la misma hora y juicio de Tomás Taylor contra Tomás Herliston, sobre reivindicación de un inmueble.

—Se puso en conocimiento de las partes que el conjuer licenciado Gerardo Echeverría, salió designado para conocer del recurso de casación establecido por el doctor Angulo en la sumaria referente a la sustracción de un expediente del Juzgado primero Civil de San José.

—A la solicitud de Rafael Valverde, se previno a Juan María Madrigal que presente dentro de ocho días diez pliegos papel sellados de 50 céntimos cada uno para tramitar el recurso de casación que interpuso en el juicio ordinario, pendiente entre ambos, sobre oposición a una información de posesión.

—Igualmente se le previno a José María Artavia, presente dentro de ocho días diez pliegos papel sellado de 25 céntimos cada uno para tramitar el recurso que ha interpuesto en ju-

cio que sigue contra Carlota Sáez Hernández.

**Sala primera de Apelaciones**

A la 1 p. m. se verificó la vista en el juicio ordinario de José M. González contra Juan del mismo apellido, con informe oral del licenciado Aníbal Santos y don Juan R. González.

—En el juicio ordinario seguido por José Ricardo Francis contra Juan María Solera, se confirmó el auto por el cual el Juez Civil de Heredia aprueba la tasación de costas presentada por el demandado.

—En el juicio ordinario que el Banco de Costa Rica le sigue a Miguel Rodríguez, se ordenó que se devolviesen los autos al Juez Civil de San Ramón para que les dé el trámite de ley por no tratarse de competencia.

—En la demanda ordinaria seguida por Salvador Chavarría contra Josefa Carmona y otros, se declaró desierta la apelación interpuesta por la demandada contra la sentencia dictada por el Juez Civil de San Ramón.

—En el testimonio de piezas referente al juicio de desahucio seguido por Pedro Marín contra concepción Bejarano, se ordenó para mejor proveer, que se traigan a la vista los autos originales.

—En la demanda ordinaria seguida por Julián Alfaro contra Engracia Pérez, se le previno al actor presente en la Secretaría, dentro de ocho días tres pliegos sellados de 1 colón cada uno para tramitar el recurso bajo el apercibimiento de ley si no lo verifica.

**Defunciones**

23 de Setiembre—Demetrio Iglesias Llorente, 76 años, hijo de don Joaquín Iglesias y doña Petronila Llorente, murió de obstrucción intestinal, distrito del Carmen.

Francisco Hernán Roberto de Jesús Araya, 2 años 11 meses 23 días, hijo de Reyes Araya, murió de gastro-enteritis, distrito de Catedral. Pacífica Avila, 47 años, hija de Rosaura Avila, vecina de Alajuela, murió de lepra en el Lazareto.

**Vista**

24 de Setiembre—Sala de Casación—A la 1 p. m. José Trinidad Garro, criminal.

Sala segunda—Ricardo Monge Sáenz, homicidio, 1 p. m.

26 de Setiembre—Sala primera—Julia Alvarez contra ocurso, 1 p. m.

**Bautizos**

Parroquia de la Merced—José Manuel, hijo legítimo de Wenceslao Siles y Juana Carmena.

**Movimiento de hoteles**

Imperial—Entradas: Juana Gómez. Salidas: Mr. Garfield.

Internacional—Entradas: F. Willis, H. Monluis y señora, señorita Furrier, presbítero Ricardo Rodríguez.

**Movimiento marítimo**

23 de Setiembre—A las 8 a. m. ancló procedente de Colón el vapor inglés, La Plata, capitán Newton. Pasajeros: Eugenio Mc Pherson, George y Charles Bredy, Michael Juredny y 114 de cubierta. Carga 115 bultos. Correspondencia 11 sacos y 41 paquetes postales.

**CRONICA****Gran velada**

La habrá en el Teatro Nacional el 12 de octubre a beneficio de los pobres de San Vicente de Paul. Aplaudimos a la Presidenta de dicha asociación por tan laudable y buena idea.

**Juego peligroso**

Es el que hacen varios chiquillos, todas las tardes, del caño que queda detrás de la casa casa del General Fernández. Como en el tal caño hay un declive y está resbaloso, los chacalines se van patinando con increíble velocidad desde arriba, y no es la primera vez que algunos de ellos se golpean. La policía debiera impedir eso.

**Remoción motivada**

A un miembro de la Liga de Obreros, después de haberle solicitado un número para que representara en la velada del 26, le pasaron una nota en la cual le comunica el comité "que de conformidad en un todo con lo manifestado por varias personas de nuestra alta sociedad, se ven en el penoso deber de suprimirle el número, que días antes le habían solicitado." Parece que dicho miembro está muy contrariado y con tal motivo renunciará de esa sociedad.

**Baile**

Varios jóvenes de sociedad proyectan un baile para celebrar el 12 de Octubre.

**En la sesión**

que celebró la Liga el martes en la noche, hubo serias discusiones con motivo de lo que le pasó a un miembro de ella, pues según dicen, no todos los del comité que pasó la nota que arriba apuntamos, estaban de acuerdo con eso. Se dice que un respetable miembro de la Liga y otros más, pusieron su renuncia inmediatamente.

**Auxilio**

El Gobierno ha auxiliado con la suma de mil colones a los jóvenes representantes del Club de la Juventud al Congreso Universitario Centro Americano, que se reunirá en Managua el 12 de Octubre próximo.

**Epizootia**

Se ha declarado en varias regiones del país una peste de catarro entre los caballos. Muchos han muerto. Los síntomas de la enfermedad son fuertes y continuos estornudos, ronquidos y completa falta de apetito. Este último síntoma es el más grave, pues si no están vigilados, mueren de hambre.

El mejor remedio es darles una sangría en el paladar, tenerlos atados a la sombra y bañarlos.

Numerosas víctimas ha causado la epizootia.

**Periódico que se engrandece**

Un señor López, de Tegucigalpa, nos comunica, en circular telegráfica a la prensa costarricense, que "El Día," que hasta ahora había sido el enano del diarismo hondureño, se ha convertido en periódico de grandes dimensiones.

Nosotros nos alegramos de la noticia, más otras que tenemos de buena fuente, nos han puesto al corriente de que esa metamorfosis se debe a la liberalidad del presidente Bonilla, pues ese diario se edita en la Imprenta Nacional hondureña. No representa, pues, este paso hacia adelante de "El Día," un esfuerzo por parte de sus propietarios, ni constituye un premio a su labor desinteresada, sino un gracioso auxilio que por razones que no nos explicamos, le da Bonilla, cuando este presidente, cuya popularidad no puede ponerse en duda, no tiene sino prensa amiga.

Con ese apoyo a "El Día," Bonilla da un soberano puntapié al "Diario de Honduras," periódico serio y reputado, que tiene seis años de vida y que tantos sacrificios hizo por su causa en momentos en que estaba a punto de perecer.

Con prensa que encuentra su prosperidad en esas fuentes, no podremos estar jamás!

**Inscripción**

Don José Traube ha inscrito las marcas de Fábrica de su cerveza.

**Triste recordación**

En los primeros quince días del entrante Octubre deben pagarse en la Tesorería Municipal, los impuestos correspondientes al último trimestre de este año.

**Personales**

Procedente de Esparta se halla en esta Capital don Federico Streber.

—Han regresado de su viaje a Puntarenas, don Rafael Cañas y sus hijos.

—Don Inocente Moreno sigue mejor de su enfermedad.

—Doña Cristina v. de Fernández, se encuentra de temporada en Alajuela.

—Don Marcelo Brenes h. está delicado de salud.

—Por ser hoy su día anomástico saludamos atentamente a nuestra bella amiga la Srita Mercedes Lara y las señoritas Mercedes Iraeta y Mercedes Tristán.

—Don Enrique Pittier se encuentra enfermo.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros H. Monlouis con su señora.

—Hemos tenido el gusto de ver en la calle al joven don José Joaquín García, quien vino antier de Boston, después de su viaje por New York.

**Bien**

Ayer a las 10 a. m. un policia, impidió que un cochero bajara del pescante a tomarse un trago en la pulpería del Carmen, aduciendo que era una orden de policía referente al servicio público de estos. El cochero extrañó, pues es la primera vez que le prohiban semejante cosa. Juzgamos buena la nueva disposición.

**Asuntos de Policía**

Fué presentado un individuo por ebriedad, escándalo, y faltas a la policía. Se le castigó con multa.

—También fué penada una mujer por escándalo y ebriedad. Se le impuso pena de arresto.

—A una multa considerable, se penó a un individuo, vecino del Mojón por haber enterrado en un camino público un ternero.

—Fueron penados 2 más por ebriedad y escándalo.

**Madre excepcional**

Isabel González fué presentada a la Agencia por haber abandonado a 4 hijos suyos, uno de 2 años de edad, otro de 6 años y dos mujercitas, una de 4 años y otra de 2 años. Dicha individuo vive en la calle de la Uruca.

**En la fundición**

Ayer a las 12 estaban unos quince muchachos en la Posa de la Fundición, cuando de repente fueron sorprendidos por la policía, la que los condujo al cuartel inmediatamente.

**Felicitación**

Este diario cumple con el grato deber de saludar muy atentamente en su día onomástico a doña Mercedes Montalto, distinguida educacionista, a doña Mercedes Salazar de Millet y a doña Mercedes Castro Bolandi.

**Inspección de Bandas**

Hace mucho tiempo que especialmente en esta capital se agita sordo clamor en pro del perfeccionamiento de nuestras bandas. No es que el querido maestro Torres deje de preocuparse por el prestigio de su Dirección general, sino que a su lado, los músicos soldados, duermen ó se descuidan confiados en la magnánima tolerancia del artista del "Duelo de la Patria", cuyo corazón no puede encallecerse hasta castigar a algunos intérpretes del arte lírico.

Es, pues, indispensable atender a la necesidad que reclama el grueso de los que oyen las retretas, los recreos, las paradas y los viáticos. También es preciso oír al flaco, al del gusto, y darle lo que pide; esto es que un inspector artista procure la uniformidad, el estudio, las novedades, el placer auditivo en una palabra.

El maestro Castegnaro está en plaza: es trabajador, joven artista y amigo de cosechar méritos.

Proponemos su candidatura.

**Baile**

El baile que iba a tener lugar en casa de doña Rosario T. v. de Güell, con motivo de su cumpleaños, el 4 de Octubre, se ha trasferido para el 11 del mismo mes a causa de la muerte del Licenciado don Demetrio Iglesias Llorente.

**Bofetadas**

Ayer a las 4 p. m. se dieron de bofetadas dos individuos, en estado de ebriedad, en la esquina de "La Venus".

**Buena medida**

Ha llegado a nuestros oídos la noticia de que a los vendedores de frutas se les ha ordenado lavarlas cuidadosamente antes de ponerlas a la venta.

**Primogénito**

Felicitamos a don Reinaldo Arias y señora por el advenimiento de su primer hijo.

**Falsos certificados de plata**

Lo único que hay de cierto en el asunto es lo falso de este rumor acogido por "El Día". Con datos seguros certificamos que no hay tales lobos vestidos de ovejas, y que podemos estar seguros completamente de que en papeles de uno y dos colones, nadie nos dará gato por liebre.

**Don Vittorio Zanetti**

rectifica nuestra gaceta sobre el banquete de Viviani Cavallini en celebración del 20 de Setiembre, gran día de la patria italiana.

No quisimos referirnos nosotros al fuero interno de los hijos de la gloriosa Madre de Garibaldi. Sabemos que son patriotas y que por más alejados que estén de su tierra, sentirán en esa fecha la delicia indescriptible que da la conquista de la libertad. Aludimos a las banderas, músicas, festejos públicos, etc.—Conste.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

La nota de anoche, fué, sin duda alguna, la iluminación que todos los vecinos del barrio de la Merced Nueva, hicieron en el frente de sus casas. Preciosos farolillos lucían en todas las casas en festejo de la Virgen de las Mercedes. A las 6 p. m. hubo solemne sermón en la iglesia; y allí tuvimos el gusto de oír la voz de Zelmira.

Al rededor del templo había ventas de lechón, tamales, pozol, etc. etc. todo a beneficio del mismo. Se hacían grandes preparativos para celebrar dignamente el día de hoy. Habrá misa solemne, exposición durante todo el día y rosario solemne a las 6 p. m.

Anoche comenzó de nuevo a funcionar con bomba nueva, la luz de la esquina de don José Esquivel, en el Mercado, ahora faltan las otras dos que quedan en el "Cometa" y la pulpería de Montealegre.

En la sesión de anoche de la Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, fueron admitidos como socios las personas siguientes: Manuel Gutiérrez Ch.; Cristián García G., Ricardo Morales M., Benjamín Bolaños B. y Guillermo Meza L.

Anoche a eso de las nueve se apagó el alumbrado de esta capital. La ciudad quedó sumida en profundas tinieblas. Varias veces preguntamos a la oficina de la Empresa pero no se nos pudo dar ningún dato seguro, sino el de que se estaba investigando la causa del daño. Había sospechas de que la interrupción se debía a mano criminal.

# LINEA

## Hamburguesa-Americana

### SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

## Gremio carpinteros

Contando con 175 socios el Gremio de Carpinteros de esta ciudad se hace cargo de toda clase de trabajo de carpintería, ebanistería y artesón. Se garantiza el trabajo y la baratura. Toda solicitud de operarios ó de obras debe dirigirse al Secretario del Gremio, don Jesús Pacheco, quien tiene su residencia frente á la Dirección de Obras Públicas. Stbre. 5.—15v.

## The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica, Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

## Canal de Nicaragua

El infasorito hace saber al público que ha abierto una agencia para la compra y venta de víveres y productos del país. Contando con una experiencia de más de 20 años en los países de Centro y Sur América en dicho ramo, aseguro á mis favorecedores un esmero sin rival y estricta honradez en todas mis transacciones. Recibiré consignaciones de toda clase y me encargaré del cobro de cuentas, administración de bienes etc., etc. Condiciones favorables. Para pormenores dirigirse á Simón Cohn, Limón.—Stbre. 2. 1m.

## GRAN HOTEL

En este importante establecimiento ha hecho su propietario, J. Borserini, innovaciones que lo han puesto á la altura de los hoteles americanos y europeos. Habitaciones cómodas y ventiladas, barberías, baños de agua dulce y salada, cantina bien surtida y mesa exquisita. Concierto todas las noches. Importación directa de varios licores, tabacos de la Habana y Jamaica. Set. 6.—15 v.

—PUERTO LIMÓN—

## Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA  
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano a Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentots amueblados ó sin amueblar, y carots solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

## Restaurant el Siglo XX

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

Frente al Mercado

—LOCAL PINTORESCO. SITIO CÉNTRICO—

Servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas

MESA ESPAÑOLA Y FRANCESA

VINOS Y LICORES EXTRANJEROS

CARTAGO COSTA RICA

**Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Attorney at Law & Notary Public  
English Spoken  
Séptima Avenida Oeste N° 163.  
San José, de Costa Rica.

### DENTISTAS AMERICANOS

**Dr. E. A. Friis** } de la Universidad de  
del Colegio Dental } de Michigan  
de Chicago }

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.  
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—  
Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m. —Junio 26

### AVISOS TELEGRÁFICOS

Novios á casarse tocan! Se vende juego muebles dormitorio. Hoy no importan de esa clase por lo subido de los derechos aduaneros. Magníficos; son enteramente nuevos. Informes en EL NOTICIERO. Set. 5.

Se desea comprar una casita en los alrededores de esta ciudad cuyo valer sea de unos \$ 500. Frente á las oficinas de Obras Públicas informarán.—19 de setbre. 5 v.

Se vende un trapiche de hierro de tres masas ya usado; también un poco de cobre, varias poleas y ruedas de hierro. Para pormenores dirigirse al apartado 19. Alajuela. Setiembre 17. 10 v

### SAL DE MARQUILLA

á C. 7-15, vende Ramón Roldán en "La Tempestad." Setiembre, 12. 15 v.

Se alquila una casa cómoda frente al palacio de Justicia. Entenderse con Miguel Coronado. Set. 4. 15v.

PIANO.—Se desea tomar en alquiler por largo tiempo un piano en buen estado. Dirigirse al apartado 291. San José, setiembre 12. 6 v.

### DINEKO

Se desea colocar de uno á diez mil pesos al uno por ciento mensual, á largos plazos y con buena hipoteca. Dirigirse á A. A. Casilla 468. Setiembre 22. 2 v.

### GRAN OPORTUNIDAD

SE venden en Atenas las siguientes maquinarias á precio de quema ya sea tomando todo ó parte. Una caldera y motor verticales de 18 á 20 caballos de fuerza. Una barra de transmisión de 2 3/8 diámetro x 15/6" largo. Cinco muñoneras, coginete colgante, 2 poleas de hierro de 23 1/2" de diámetro x 6" y 8 1/2" respectivamente, 2 id de madera de 4" y 5" x 3". Un campeón "Engelberg" n° 2 completo. Un clasificador Gordón. Un aventador para café regular y todos los accesorios para un beneficio seco de café como fajas, alambre, elevador, etc. Para precio y condiciones entenderse en San José con don Adolfo Cañas ó en Cartago con su dueño.—José María Peralta. Setiembre 8 1m.

### RAMON MORALES R.

Especialista en trajes de etiqueta, ofrece á la juventud josefina su establecimiento de sastrería, á la última moda ó al gusto más exigente en los bajos de la casa de doña Inés Bolandi, frente á la librería de Linares Avenida Central, No. 37. Setiembre 10. 1m.

### JARDINERIA BELLA VISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres émbolos, impelente y excelente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerza motriz. Un almacigo de narajos de uno y de dos años de edad.—G. Rucavado. —Setiembre 6 30 v. alt.

## ¡Alerta pasajeros!

Jos Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues á tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó venderse estos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m

## Jardinería Artística

### Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C<sup>na</sup> Julio 8. 1 m.

## Despacho Dental Eléctrico Moderno

—oooooooooooooooooooo—

Tengo el honor de anunciar á mi clientela y al público en general que he vuelto a ábrim despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materia les que me han recomendado los mejores dentistas de New York, Chicago y Philadelphia.

Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana, (sistema muy nuevo y que da buen resultado).

### DENTADURAS MUY ARTISTICAS

PRECIOS RAZONABLES

Dr. MAXIMILIANO FISCHER

28 de enero 1 m.

100 varasal Norte del Telégrafo

## "EL NOTICIERO" Diario de la mañana

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DÍAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADO ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VÍSPERA, HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de "El Herald" Avenida Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. —Apartado de Correo N° 109 — Teléfono n° 26